

EXTENSION AGRARIA

EXTENSIÓN AGRARIA: 25 años al servicio del Agricultor y Ganadero y 17 años en la Comarca de VALDERROBRES.

Con este artículo, se quiere, mediante el resumen de la corta pero densa historia del S.E.A. y la exposición de sus recursos, acciones y objetivos que lo han caracterizado, rendir un homenaje a las personas que trabajaron por la Comarca de Valderrobres desde 1965: A Carlos Terrado, Eusebio Toran, Alberto Cedarso, Juan A. Bruna, Ana M. Albiol, Raquel Pons, M.º Jesús Rius. (Resumen de diversos artículos aparecidos en publicaciones nacionales).

Puede decirse con rotundidad que los funcionarios del Servicio de Extensión Agraria son los que durante los últimos 25 años han estado más cerca de los agricultores españoles, ayudándoles a detectar problemas y, simultáneamente a solucionarlos. No es intención buscar una adul-

Agencias Comarcas. En Diciembre de 1967 eran ya 44 las Agencias en funcionamiento.

El 14 de Enero de 1965, se establecía en la Comarca de Valderrobres con el número 280 de las 758 que hoy funcionan en toda España.

El crecimiento en número de Unidades a "pie de obra" fue complementado con la mejora de medios de trabajo. Así la legendaria "moto verde" de los Agentes de Extensión Agraria, dio paso a la familiar furgoneta o dos caballos que han recorrido los caminos del desarrollo agrario a través de la capacidad de ilusión de los agricultores por prosperar.

Dentro del capítulo de recursos materiales hay que mencionar el creciente nú-



ción al decir que ha sido un Servicio que ha calado en la conciencia campesina y que ha logrado éxitos educativos y de promoción para los agricultores, sus familias y pueblos.

El Desarrollo de los medios materiales

Una Orden del Ministerio de Agricultura de 15 de septiembre de 1955, establecía, con carácter provisional y a título de ensayo, lo que más tarde (1961) se llamaría Servicio de Extensión Agraria. En 1956 quedaron establecidas las diez primeras

Escuelas de Capacitación Agraria, con más de 60 Escuelas con explotación agropecuaria y dotadas de instalaciones de internado para alumnos y que son un extraordinario apoyo en orden a la cualificación de agricultores.

Como complemento de la formación básica en técnicas y de comunicación social de los Agentes, se fue creando unos Equipos Técnicos Especializados de apoyo de las Agencias, localizados la mayoría en las Escuelas de Capacitación.

Finalmente, la reciente conexión directa del Servicio de Extensión con la Inves-

tigación Agraria, bajo una única Dirección General, ha venido a corroborar una creciente coordinación de recursos materiales que aumentan las posibilidades de eficiencia.

La Acción y los Objetivos

Ciertamente lograr el éxito de cualquier programa de desarrollo agropecuario depende del grado de preparación de los

agricultores.

- c) Mejora en las condiciones de vida de las familias agrarias.
- d) Desarrollo de las Comunidades Rurales.
- e) Formación Profesional.

Las Publicaciones de Extensión Agraria

Uno de los servicios de apoyo con que el Servicio de Extensión ha contado desde



agricultores para realizar en las explotaciones y en el medio rural los cambios técnico económicos y sociales que cada momento exige. Y por ello, este Servicio ha tenido siempre la misión de promover y guiar la actividad de los agricultores y de sus familias de modo que aprovechando sus propios recursos y las aportaciones de nuevas tecnologías, sean capaces, a través de su propia acción, de mejorar sus niveles de bienestar.

El cumplimiento de esta misión ha ido concretando en las siguientes líneas de acción:

- a) La mejora de las explotaciones agrarias.
- b) Desarrollo de la capacidad cooper-

ativa de los agricultores.

su fundación y de manera creciente, tanto en calidad como en cantidad, han sido las publicaciones, que han supuesto una aportación valiosísima al desarrollo de la agricultura española, ya que los agricultores, tuvieron acceso a toda la diversidad de temas a través de las hojas divulgadoras etc., cuyos textos se apoyaron en todo lo posible de tecnicismos que estuvieran fuera del alcance del agricultor.

El "Espíritu de Extensión"

La actuación del Servicio de Extensión Agraria durante los diez primeros años se caracterizó principalmente por la divulgación de mejores técnicas de producción,

contribuyendo a conseguir una actitud más dinámica de las familias agrarias y una mayor integración entre los extensionistas y el agricultor. Su actividad giró alrededor de los dos centros en que la vida del agricultor se desenvuelve: su propia explotación y la comarca en que vive, con sus necesidades y problemas. Por eso, la acción del Servicio se basó en programas de trabajo realizados en los requerimientos, cuando hoy también se basan en programas comarciales resultantes de análisis y estudio de la propia Comarca, incluso de mayor ámbito.

Por eso el hacer un poco de historia implica señalar algunas de las características que configuran al Servicio de Extensión Agraria.

En primer lugar, es una institución de promoción, asistencia técnica y capacitación; no simplemente de consulta y divulgación.

La promoción entendida como el estudio con los agricultores y ganaderos de la realidad y de sus posibilidades de mejora, así como la animación de las acciones consiguientes, es lo que, más que ninguna otra cosa caracteriza a Extensión Agraria.

En segundo lugar, es una institución para todos los agricultores, cualesquiera que sean su ubicación geográfica, su patrimonio productivo o su nivel formativo.

Finalmente el S.E.A. ha tenido un funcionamiento altamente descentralizado y en muchos aspectos comercializado.

La Valoración

No creo pecar de triunfalista si manifiesto mi convencimiento de que el balance entre lo que el Servicio ha hecho bien, de lo que ha hecho menos bien y de lo que simplemente no ha hecho, no sólo es satisfactorio, sino que es positivo y que nadie bien intencionado puede dudar de que, en términos económicos y sociales, podemos presentar un saldo favorable.

ENRIQUE BAYONA RICO
Agente del S.E.A.